
 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

 

 

DELIBERAZIONE N.  2015/00055            DEL  21/12/2015 

 

OGGETTO :    ODG MOVIMENTO 5 STELLE: INTITOLAZIONE GIARDINO SITO TRA 

VIALE DELLA REPUBBLICA, VIALE DELLA COSTITUENTE E VIALE G. DI 

VITTORIO A: FRANCESCA LAURA MORVILLO – MAGISTRATO. 

 

L’anno duemilaquindici il giorno 21 del mese di dicembre, alle ore 09:15 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 DAMMACCO AVV. ANDREA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 AMORUSO Sig. Nicola SI  11 NATALE Sig. Francesco SI 
2 CARONE Sig. Claudio SI  12 PATRUNO Sig. Carlo SI 
3 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 
4 DAMIANI Sig. Nicola SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 
5 DI PANTALEO Sig. Davide SI  15 ROMITO Sig. Fabrizio SI 
6 IANNONE Sig. Aldo SI  16 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
7 LATERZA Sig.ra Stefania SI  17 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 
8 LISCO Sig. Giacinto SI  18 SCHIRONE Sig. Luigi SI 
9 MARI Sig. Luigi SI  19 SIMONE Sig.ra Alessandra 

Piergiovanna 
SI 

10 MIOLLA Sig. Giovanni NO  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Mario Marchillo . 

 



Totale presenti: n. 19  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Giovanni Miolla  

 





 

Il Presidente Avv. Andrea Dammacco  

 

dà la parola alla Consigliera Alessandra Piergiovanna Simone (Movimento 5 stelle) che dà lettura 

dell'ODG concernente la proposta di  INTITOLAZIONE DEL GIARDINO SITO TRA VIALE 

DELLA REPUBBLICA, VIALE DELLA COSTITUENTE E VIALE G. DI VITTORIO A: 

FRANCESCA LAURA MORVILLO – MAGISTRATO, con relative note biografiche.  

 

Aperta la discussione, registrata a parte, intervengono i Consiglieri Laterza, Damiani, Lisco, 

Simone e Amoruso.  

 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

VISTO l'Ordine del Giorno presentato dalla Consigliera Simone (Movimento 5 stelle) concernente 

la proposta di  INTITOLAZIONE DEL GIARDINO SITO TRA VIALE DELLA REPUBBLICA, 

VIALE DELLA COSTITUENTE E VIALE G. DI VITTORIO A: FRANCESCA LAURA 

MORVILLO – MAGISTRATO – allegato in copia al presente provvedimento di cui costituisce 

parte integrante e sostanziale; 

 

UDITA la relazione della Consigliera Simone; 

 

RITENUTO di omettere il parere in ordine alla regolarità tecnica del presente atto, ai sensi dell'art. 

49, co. 1, del D. Lgs. n. 267/2000, in quanto trattasi di mero atto di indirizzo; 

 

 

con voti unanimi, espressi per alzata di mano,  

 

 

DELIBERA 

 

 

APPROVARE l'Ordine del Giorno presentato dalla Consigliera Simone (Movimento 5 stelle) 

concernente la proposta di  INTITOLAZIONE DEL GIARDINO SITO TRA VIALE DELLA 

REPUBBLICA, VIALE DELLA COSTITUENTE E VIALE G. DI VITTORIO A: FRANCESCA 

LAURA MORVILLO – MAGISTRATO. 

 

 

 



OGGETTO: ODG MOVIMENTO 5 STELLE: INTITOLAZIONE GIARDINO SITO TRA VIALE 

DELLA REPUBBLICA, VIALE DELLA COSTITUENTE E VIALE G. DI VITTORIO A: 

FRANCESCA LAURA MORVILLO – MAGISTRATO. 

 
SCHEDA VOTANTI 

 

 

 

DAMMACCO  (PRESIDENTE) X 

AMORUSO X 

CARONE    X    

COLAPIETRO  X  

DAMIANI      X      

DI PANTALEO X      

IANNONE X 

LATERZA X 

LISCO X 

MARI X 

MIOLLA -- 

NATALE X 

PATRUNO X 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

ROMITO X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SCHIRONE X 

SIMONE X 

TRAVERSA X 

 
 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI IL PRESIDENTE DAMMACCO E  N. 19 CONSIGLIERI. 
 

 

 



 

OGGETTO: ODG MOVIMENTO 5 STELLE: INTITOLAZIONE GIARDINO SITO TRA VIALE 

DELLA REPUBBLICA, VIALE DELLA COSTITUENTE E VIALE G. DI VITTORIO A: 

FRANCESCA LAURA MORVILLO – MAGISTRATO. 

 
 

ESITO VOTAZIONE 
 
 
 

Il Consiglio  Municipale 
 
 
 
 

con voti unanimi 
 

 
 
espressi per alzata di mano dal Presidente e dai Consiglieri  presenti, come da scheda 
votanti di cui sopra, 
 
 

 
approva  

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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Punto 7 iscritto all’ordine del giorno. Ordine del giorno, 

Movimento 5 stelle, intitolazione giardino sito tra Viale 

della repubblica, Viale della Costituente, Viale Giuseppe Di 

Vittorio, a Francesca Laura  Morvillo, Magistrato”. Il 

consigliere Simone, primo firmatario dell’Ordine del giorno 

è invitato a relazionare al Consiglio. 

 

Consigliere Simone   

Lavorando anche in Commissione Lavori pubblici  mi sono 

accorta ma penso  che anche i miei colleghi si siano accorti 

che tante volte nella individuazione degli arredi urbani di 

questi due giardini spesso non sappiamo come chiamarli, io 

ho chiesto anche la Toponomastica a conferma e questi due 

giardini in realtà non hanno un nome ma sono un 

prolungamento, diciamo così, del Parco 2 Giugno. Infatti a 

seguito anche di una mia denuncia fatta sui servizi igienici 

che ad esempio si trovavano sul giardino di fronte al 

Supermercato Famila, gli stessi Vigili sul verbale hanno 

scritto “Parco piccolo di fronte al Supermercato” quindi 

diciamo che questo  spesso crea anche nella cittadinanza 

confusione perché questi due giardini che magari molti di 

voi conoscono, sono praticamente staccati dal Parco 2 

Giugno, hanno una recinzione a parte e sono proprio a 

livello territoriale distinti e divisi dal Parco 2 Giugno. 

Quindi la scelta di questi due nomi nasce un po’ dalle 

proposte che ho raccolto dai cittadini e anche in virtù del 

fatto che i nomi proposti per Vie, piazze o slarghi devono 

essere in qualche modo conformi o comunque affini ai nomi 

già presenti nelle e nelle piazze lì vicino, ho pensato di  

intitolare questo giardino Francesca Laura Morvillo” che 

magari molti di voi conoscono però è giusto anche ricordare 

chi era Francesca Laura  Morvillo. Lì vicino è  un’altra via 

che si chiama Via Falcone- Borsellino quindi l’idea di 

intitolare questo giardino a Francesca Laura Morvillo che 

era  la moglie di   Falcone, nasce proprio in virtù del 

fatto di mantenere una certa omogeneità nella intitolazione 

dei luoghi che si trovano in quella parte del nostro 

territorio, del nostro Municipio. Quindi  Francesca Laura 

Morvillo è nata a Palermo il 14 Dicembre del ’45, ed è morta 

a Palermo il 23 Maggio del ’92. È stata una Magistrata 

italiana, moglie del Giudice Antimafia Giovanni Falcone e 

insieme a lui e agli uomini della scorta uccisa da Cosa 

nostra nella strage di Capaci ed è l’unico Magistrato donna 

assassinato in Italia. Speriamo insomma che non ce ne siano 

altri. Leggo una brevissima biografia. È nata a Palermo il 

14 Dicembre del ’45, il 26 Giugno del ’67 si laurea in 

Giurisprudenza all’Università degli Studi di Palermo, dopo 

un corso di studi eccellente, solo in tre esami ottenne il 

30 senza lode con una tesi dal titolo “ Stato di diritto e 

misure di sicurezza”, relatore il Professor Giovanni 

Musotto, riportando il massimo dei voti  e la lode 
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accademica. La qualità del risultato raggiunto le fa 

meritare il conferimento del Premio Giuseppe Maggiore per la 

migliore tesi nelle discipline penalistiche per l’anno 

accademico ‘66/’67. Come il padre Guido, sostituto 

Procuratore a Palermo e il fratello Alfredo poi, decide in 

entrare in Magistratura, nel corso della carriera ricopre le 

funzioni di Giudice del Tribunale di Agrigento, Sostituto 

Procuratore della Repubblica presso il Tribunale per i 

minorenni di Palermo, di Consigliere della Corte di Appello 

di Palermo e di componente della Commissione per il concorso 

di accesso in Magistratura.  Francesca Laura Morvillo 

insegnò anche presso la facoltà di Medicina e Chirurgia 

dell’Ateneo Palermitano in quanto docente di legislativa del 

minore nella scuola di Specializzazione in Pediatria. Nel 

’79 dopo un primo matrimonio conclusesi con la separazione 

Francesca Laura Morvillo conobbe Giovanni Falcone all’epoca 

Giudice Istruttore presso il Tribunale di Palermo. Nel 1983 

iniziarono a convivere nella casa di Notarbartolo, ottenuti 

i rispettivi divorzi si sposarono nel Maggio dlel’86 con una 

riservata cerimonia civile officiata dagli Luca Orlando.., 

uno dei testimoni fu il Giudice Antonino Caponnetto. Dal 

1989 il fratello Alfredo Morvillo iniziò a lavorare insieme 

a Falcone, l’ultimo impegno professionale di Francesca Laura 

Morvillo fu il 22 Maggio del ’92 all’Hotel Ergife di Roma  

come componente della Commissione d’esame di un concorso per 

l’accesso in magistratura. Ha ricevuto anche la medaglia 

d’oro al valor civile e a lei è stato intitolato un Centro 

di prima accoglienza per minorenni. Quindi questa è la breve 

biografia.  

 

Presidente 

Salve consigliere Simone.  Vi sono interventi? Ha chiesto di 

intervenire il consigliere Laterza. Prego, consigliere.  

 

Consigliere Laterza 

Consigliere Simone, come le avevo già preannunciato anche in 

Commissione, perdonatemi la ripetizione, preannuncio il mio 

voto favorevole a questa proposta però vorrei sottolineare 

questo, parlo per me come componente della maggioranza e lei 

dico che laddove, e il mio voto ne è una conferma, vi siano 

effettivamente delle proposte da parte vostra che siano 

proposte valide, che siano proposte che interessano la 

collettività e dove io personalmente non vedo nessun tipo di 

preclusione a dover dare un voto negativo, io ma penso anche 

molti miei colleghi della maggioranza non avranno alcun tipo 

di problema a votare in modo favorevole. Questo però è un 

invito che le faccio, lo faccio anche ad altri componenti a 

ricambiare questa sorta di atteggiamento nel senso  che 

anche quando la maggioranza si sforza  di elaborare dei 

progetti, di lavorare in Commissione, vi chiederei non solo 

di avere un comportamento anche coerente in Consiglio 
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rispetto poi a quanto si fa e si dice nelle Commissioni ma 

anche ad evitare di dover fare osservazioni o comunque tutta 

una serie di interventi solo dovuti a dover ricoprire il 

ruolo dell’opposizione. Chiudo dicendo che la trovo una 

iniziativa ottima e che avrete il mio voto favorevole.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Laterza. Vi sono interventi? Sì. 

Consigliere Damiani. Prego. 

 

Consigliere Damiani            

Associandomi alle parole della consigliera Laterza, vorrei 

nel senso che le condivido,  ovviamente anche il mio voto 

sarà favorevole e anche a nome, penso, del gruppo 

democratico, poi parlerà, vorrei invece fare una 

considerazione, una richiesta dal punto di vista procedurale 

cioè noi, siccome mi sfugge in questo momento, una volta che 

approviamo questo ordine del giorno, l’iter poi per far sì 

che venga assegnata questa denominazione alla strada, giusto 

per capire insomma, a questo Parco. Sì. Grazie.  

 

Presidente 

Consigliere Damiani, rispondo io. L’iter prevede che questa 

proposta di delibera ora approvata venga trasmessa a mia 

cura alla Ripartizione Servizi demografici Toponomastica che 

dovrebbe, potrebbe farla propria in esecuzione di quello che 

dice il Consiglio e sottoporlo alla Giunta cioè 

l’intitolazione di  una strada o di un giardino è competenza 

su istruttoria della Ripartizione Servizi demografici e 

toponomastica, della Giunta comunale per cui noi, ove 

approvassimo questa così come l’altra proposta di delibera, 

saranno trasmesse entrambe alla Ripartizione ovviamente con 

l’invito ad eseguire le decisioni del Consiglio, quindi 

adottarle, e la proposta dovrebbe essere sottoposta 

all’esame della Giunta. Prego, consigliere Lisco.  

 

Consigliere Lisco 

È chiaro che l’intitolazione a questa piazza riferita alla 

sorte del Giudice Falcone, alla Dottoressa Morvillo, è un 

momento di grande sensibilità rivolta ad una donna che ha 

sacrificato la propria vita accanto al compagno. Soltanto 

sulla procedura dell’ordine del giorno , vorrei esprimere le 

mie perplessità, come mai in Consiglio è arrivato un ordine 

del giorno del Movimento 5 stelle e non una proposta di iter 

municipale come tante altre proposte provenienti dalla 

Commissione Lavori pubblici? Arrivare all’ordine del giorno 

per un qualcosa che non ha carattere d’urgenza ma 

soprattutto interessa l’intera cittadinanza, probabilmente 

risulta una procedura forzata considerato che ogni proposta 

che viene posta all’attenzione della Commissione è una 

proposta che non sempre debba portare il simbolo del partito 
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di appartenenza ma debba invece essere conforme al buonsenso 

che caratterizza ogni amministratore pubblico. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie, consigliere Lisco. Prego, consigliere Simone.  

 

Consigliere Simone  

Adesso non ricordo l’articolo comunque è facoltà di ogni 

Consigliere portare un ordine del giorno, quindi io avendone 

facoltà l’ho potuto fare. Premesso questo, la mia proposta è 

anche passata dalla Commissione se non erro l’1 Ottobre, ora 

non voglio far riferimento a date non essendone certa, 

comunque è passata dalla Commissione, è stata quindi 

discussa e il Pd ha deciso giustamente di confrontarsi con 

il capogruppo, quindi in separata sede poteva esprimere un 

parere, è stato insomma liberissimo di  fare questo mentre 

gli altri presenti della minoranza hanno espresso un voto 

favorevole. Quindi l’iter è stato rispettato. Ribadisco che 

ogni Consigliere è libero di portare all’attenzione del 

Consiglio qualunque ordine del giorno ritenga utile e 

meritorio di discussione  quindi, voglio dire, la procedura 

è stata osservata e in più  sono passata dalla Commissione,  

che altro avrei dovuto fare? credo di aver fatto tutto 

quello che  era giusto fare. Poi ho anche sottoposto, dato 

che la procedura della presentazione dell’ordine del giorno 

siccome non è scritta da nessuna parte, non era chiara, ho 

chiesto anche al Presidente D’Ammacco in conferenza dei 

capigruppo, più volte mi sono confrontata con lui per 

seguire l’iter più corretto e giusto, quindi credo di aver 

fatto tutto in maniera trasparente soprattutto in base anche 

alle regole.  Grazie.           

 

Presidente 

Grazie, consigliere Simone. Vi sono ulteriori interventi? 

Consigliere Amoruso. 

 

 

 

Consigliere Amoruso 

Condividendo quanto detto dai miei colleghi Consiglieri di 

maggioranza, noi appunto apprezziamo anche quando viene 

fatto del lavoro dai partiti di opposizione tant’è vero che 

anch’io darò parere favorevole, voto favorevole a questa 

richiesta. L’unica cosa che metto in luce è che questa 

proposta e quindi ricollegandomi a quanto detto dal 

consigliere Lisco, a livello procedurale sarebbe stato un 

po’ forse più elegante che la proposta arrivasse come 

Commissione  anche se a verbale avremmo comunque considerato 

e  messo agli atti che proveniva dal Movimento 5 Stelle 

quindi dalla consigliera Simone però abbiamo voluto, la 

consigliere Simone ha preferito mettere in luce che la 
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proposta venisse proprio dal Movimento 5 Stelle, 

rispettiamo, però la prossima volta insomma sarebbe stato 

meglio, e va bene, perché sennò, sì, certo, certo ma noi 

parliamo come formalità, cioè se lei vede, Consigliere 

Simone, ogni volta che noi proponiamo qualcosa, non viene 

mai messo in evidenza il partito che propone qualsiasi 

progetto che viene portato in Consiglio. Ad esempio il 

progetto “ i nuovi stili di vita” è stato portato dalla 

Commissione Cultura e non dalla Lista Decaro per Bari, 

giusto per una forma un po’ forse di eleganza. Va bene? 

Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Amoruso. Vi sono ulteriori interventi? 

Nessuno. Discussione chiusa. Poniamo in votazione la 

proposta di approvazione dell’ordine del giorno presentato 

dal Movimento 5 Stelle avente ad oggetto “Intitolazione 

giardino sito tra Viale della repubblica- Viale della 

Costituente e Viale Giuseppe Di Vittorio a Francesca Laura 

Morvillo, magistrato”. Chi è favorevole? L’unanimità. La 

proposta di delibera è approvata. Seguirà la predisposizione 

della delibera da parte degli uffici che sarà trasmessa, 

secondo l’iter che vi ho precisato poc’anzi.  



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Andrea Dammacco 

 IL DIRIGENTE 

F.to Mario Marchillo 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

19/01/2016 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 19/01/2016 

 Il Segretario verbalizzante 

Mario Marchillo 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 19/01/2016 al 02/02/2016. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 10/2002, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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